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“高速列车设计-制造-服役中的共性基础问题”研讨会在青岛召开 
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  2014年4月11日，继“高铁联合基金”重点支持项目中期检查学术交流会之后，由国家自然科学基金委员会（以下简称基金委）工程与材料科学部

主办，中南大学和国家高速动车组总成工程技术研究中心共同承办的“高速列车设计-制造-服役中的共性基础问题”研讨会在青岛召开。中国南车股份

有限公司、南车青岛四方机车车辆股份有限公司、中国北车唐山轨道客车有限责任公司等高速列车龙头制造企业高管，以及中国铁道科学研究院、中南

大学、西南交通大学、北京交通大学等十几所高等院校和科研院所的专家和基金委相关部门负责人约50余名专家参加了会议。与会专家围绕高速列车车

体设计与制造、列车关键材料/结构可靠性与安全性、系统动力学和减阻降噪等方面的前沿科学问题与未来发展方向展开了充分而深入的交流。 

  基金委工程学科二处项目主任赖一楠教授主持了开幕式。工程与材料科学部常务副主任黎明研究员代表主办单位、中南大学副校长田红旗教授代表

承办单位分别在开幕式上致辞。黎明指出，中国高速铁路在高铁运营规模、高速列车保有量、高速列车技术创新平台等方面均取得了较大成就，但关键

零部件仍然依靠进口，绿色轨道交通的发展理念和强烈的行业需求，对高速列车设计、制造和服役提出了更高的要求。通过对高铁相关领域的研究现状

以及发展需求深入、全面的分析，希望此次会议能够凝练出急需开展的多学科交叉重大基础科学问题，为中国高铁继续保持国际领先优势、提升国际竞

争能力提供智力支持。同时也为其他联合基金探索一种有效的合作模式。 

  中国科学院院士、西南交通大学翟婉明教授，唐山轨道客车有限责任公司总工程师孙帮成教授，中国南车股份有限公司副总裁王军教授，中南大学

副校长田红旗教授和基金委工程学科二处处长王国彪教授分别作了“高速列车运营中若干动力学问题”、“高速列车技术发展趋势”、“中国高速列车

共性技术发展展望”、“高速列车气动/耐撞性/结构关键科学问题”和“高铁相关领域科学基金资助回顾与思考”的专题报告。他们从多角度、深层次

地报告了国际高速铁路领域内的最新研究成果和国内最新进展，分析了相关领域科学基金申请、资助情况及资助特点。 

  与会代表实地参观了南车青岛四方机车车辆股份有限公司高速列车设计与制造过程，重点考察了高速列车车体生产流水线、转向架总装流水线、高

速动车组总装生产线、高速列车系统集成国家工程实验室，听取了机车生产制造流程和有关生产情况的介绍，并围绕我国高铁行业存在的问题与挑战展

开了讨论。专家们一致认为，理论创新永远是推动高铁行业发展的核心动力，为进一步提升中国高铁的基础研究水平，应优先资助高速列车关键部件自

主化开发与应用、减阻降噪气动设计、车体典型焊接结构可靠性设计、柔性化批量化制造与装配、服役安全性与可靠性评估等方向。 

  王国彪在总结发言中充分肯定了本次研讨会取得的实效，希望与会专家能针对高铁系统各部门所面临的实际需求不断寻找问题、解决问题，挖掘基

础研究和工程应用的结合点，充分发挥科学基金项目对高铁行业发展的支撑作用。利用基础研究成果解决高铁行业的共性技术问题，进而形成中国标准

动车组列车的理论和技术体系，全面引领中国高铁的发展。 
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